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烟台市城管局养管处成公共自行车的新管家，接手一个月来，有了不少变化

借还车方便了 骑的人也多了
文/片 本报记者 侯艳艳

去年8月，公共自行车正式亮相烟台，为市民出行带来了方
便。一年多过去了，公共自行车咋样了？记者获悉，11月1日起，烟
台市城管局养管处接替烟台公共自行车管理有限公司成为烟台
公共自行车的新管家。运转一个月来，烟台市内公共自行车的使
用率提高了至少20%。

调度自行车，每天要跑一二百公里

今后将增加管理人员和设备
任晓冬介绍，目前市民

反映较多的公共自行车问
题是自行车站点较少，市民
借还车不方便。对此，养管
处将积极听取百姓的建议，
争取相关部门的支持，逐步
改进这一问题。“为提高烟
台公共自行车的使用率，养
管处将适时增加营运管理服
务人员和设备，增加市区的
办卡服务点，从细节入手，让
市民感受公共自行车管理运
营的变化。”任晓冬说。

针对市民反映的自行车
点供电不稳的问题，养管处工
作人员也进行了认真调查。

“自行车站点用电来自路灯，
但使用半夜电的路灯只能在

17点到22点半供电，其他时间
都靠蓄电池，这是供电不稳的
主要原因。”任晓冬说。

公共自行车管理中心维
修部工程师崔伟田说，目前
已经有两套初步的方案可
以解决这一问题，一是将系
统供电接上24小时供电系
统，二是加一个快速充电器，
确保供电的稳定。

养管处工作人员提醒市
民，还车时应注意听提示
音。如果市民听到“车子还
上，谢谢”的提示音，表示可
以放心离开。当市民遇到车
辆无法归还的情况时，可以
拨打公共自行车服务热线
求助，电话为4001111313。

全国公共自行车服
务系统项目于2009年10

月设立，由中国人权发
展基金会全额出资，委
托理事单位负责建设、
运营、维护和管理，通
过站点广告位收益，维
持系统正常运行。

2010年8月10日，中
国人权发展基金会全
国公共自行车服务系
统在烟台启动投入试
运行，这标志着烟台市
公共自行车便民项目
正式启动。当天，3000辆
免费自行车分别在50个
站点投入运行。

11月23日中午，烟台街
头雪花弥漫，公共自行车
管理中心维修部工程师崔
伟田和3名工作人员冒雪
来到迎宾路与滨海路交汇
处站点，进行自行车调运
工作。崔伟田数了数停放
点的自行车数量，然后和
工作人员把三辆自行车抬
上卡车。“这是今天第二次
往这个站点调运自行车
了，为了让市民使用更方
便 ，有 时 一 天 要 调 六 七
次。”崔伟田说。

崔伟田说，负责调度
的人员除进行自行车调
运，还要对自行车进行清

理和检查，发现损坏的车辆
立即送到仓库维修。“每天10

名调度人员负责对全市94个
站点自行车进行调运，工作
时间达十多个小时。”公共自
行车管理中心的黄部长介
绍，通常调度人员晚上完成
调度工作要到10点。“一个月
来，10名工作人员已经把94个
站点跑遍了，每天都要跑一
二百公里。”黄部长说。

“自行车调运压力大
是目前工作中存在的突出
问题之一。”公共自行车管
理中心任晓冬主任说。他
介绍，由于烟台市区不少
路段存在较大坡度，市民

往往只走下坡路，使下坡
处自行车站点车辆停放较
多。“每个站点存放的自行
车数量最好保持在总量60%

左右，因此从地势低的站点
向地势高的站点调运车辆
成为每天的必行工作，雨雪
天气也不例外。”任晓冬说。

据了解，接管公共自
行车工作后，养管处对自行
车管理系统进行升级，增加
了数据分析功能。“通过系统
不仅实现对开关车锁的远程
遥控，还可以查看每个站点
各时段的借车数量和还车数
量，对调度车辆提供更可靠
的依据。”任晓冬说。

使用率提高了，骑车还车也方便了

11月1日以来，烟台市
城管局养管处组织近百名
工作人员，对94个自行车
站点进行全面的清洁，并
对问题车辆一一进行了维
修。

公共自行车管理中心
任晓冬主任说，目前烟台市
共有6000多人办理了公共自
行车卡，流通的自行车有800

多辆，正常天气下，平均每
天使用1300多人/次。

12月1日，记者来到公共
自行车控制总台，控制台
显示，上午十点，已经借车
1050人次，还车1000人次。
“冬季是自行车使用的淡
季，使用人数明显比夏季
减少，但相比来说，一个多
月来自行车的使用率提高

了至少20%。”任晓冬主任
说。

在环山路啤酒厂站点，
市民李女士告诉记者，近一
个月来，她明显感觉自行车
调度及时了，原先损坏的自
行车也得到了修理。“每个
站点都有自行车，而且有空
置的停车位，骑车还车更方
便了。”李女士说。
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1111月月2233日日，，工工作作人人员员冒冒雪雪对对自自行行车车进进行行调调度度。。
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